



# LA ESTACA

Semanario Republicano Radical

Redacción y Administración: Traveseras, 29 == Punto de venta: Prim, 82 == Número suelto 10 céntos

## Al pueblo de Granollers

A tí pueblo honrado de Granollers, nos dirigimos para que te convenzas de una vez, que los que te roban tu vida y tu honra, á más de ladrones son unos cobardes, ¿cómo? ¿por qué? muy pronto vamos á demostrártelo:

En nuestro pasado número y en el artículo titulado *Ellos ó nosotros*, decíamos dirigiéndonos al señor gobernador «jó los actuales administradores de los intereses de esta villa van á la cárcel por malversadores, ó se nos encarcela á nosotros por haberles dado el dictado de tales, más de cien veces desde las columnas de este periódico!» en el mismo artículo y en otro párrafo, se leían las siguientes palabras del Alcalde *Ja estich cansat de que 'm dignin lladre sense ser-ho, ja que fins are tots se an aprofitat sobre la meva esquena, pro de aquí en devan si me ho diuhen, vuy que sigui veritat, ab aixó ja ho sabeu.*

Aquí tienes pues explicada pueblo de Granollers la cobardía de tus administradores porque vamos á cuentas; ¿que Alcalde sería el que después de haber visto y leído ésto no nos llevaría á los tribunales de justicia, para

*probar de una manera clara y patente, que cuanto decimos de él y de sus compañeros es mentira?* esto granollerenses salta á la vista.

Pero no lo harán porque están seguros que estamos enterados de todos sus tapujos y temen que de llevarnos á los tribunales de justicia, serían ellos los que saldrían perdiendo ya que entonces se les descubrirían todas sus indignas immoralidades consentidas al amparo de los dos hombres más funestos que tenemos en esta villa y que son Blanchar y Borangé

Fíjate bien pueblo de Granollers en lo que te decimos; en ello va tu porvenir y tu honra, si no saben cumplir con el deber que tienen todos los pueblos cultos, cual es el de velar por su misma cuenta, lo que tiene más sagrado, sus intereses.

De lo contrario perecerás bajo las garras de los vividores que te rodean, que como aves de rapiña están esperando tu muerte para acabar de devorar con su maligna rabia tu ya tan lastimado cuerpo, á causa de tantas desdichas sufridas.

## Para el Sr gobernador

En diferentes números de este periódico, entre ellos el del 7 del actual mes, insertamos un artículo si así podemos llamarle, dirigido al gobernador de provincia, en el cual se pone de manifiesto á su autoridad, las quejas y lamentos de este vecindario producidas á consecuencia del desbarajuste y despilfarro que reina en el gobierno y administración de los [intereses comunales] de esta localidad.

Como decíamos en aquel número, que el alcalde conocido por el «Valent», no parándose en barras en el manejo de la gestión administrativa, por la ley á su cargo confiadas y jamás por el pueblo de Granollers, hace mangas y capirotos de la tal gestión, amparado sin que se recate en decirlo el propio alcalde por alguno de los prohombres de la conservaduría barcelonesa, algún solidario *escamotejat* del partido liberal y por último, se dice, aunque no lo

creemos, por el señor Ossorio, gobernador civil de la provincia.

Aumenta tanto de día en día el malestar de los honrados habitantes de Granollers, que, de continuar por algún tiempo más al frente de los intereses del pueblo, el monterilla de marras, no será posible la vida de esta población, no soamente por los altos precios que han sufrido las subsistencias, debido al aumento de nuevos derechos municipales sobre especies de primera necesidad y que la clase jornalera y pobres enfermos necesitan de ellas, sino también por la continua zozobra en que se halla el vecindario, de verse amenazado de una inminente epidemia que vendrá si no se destituye del cargo, al tan *flamante* alcalde y comparsa de concejales que no sirven más que para medrar y lucir sus tristes figuras en festividades, dejando por ende, abandonados los deberes que se impusieron al poseionarse de sus cargos en malhora confiados.

La higiene en esta localidad señor gober-

nador, está completamente abandonada y en desuso las leyes promulgadas para su observancia en las poblaciones del reino y sobre todo en poblaciones de gran vecindario como va comprendida Granollers. La Junta de Sanidad, compuesta en su mayoría de *pancha content* y paniaguados del fatuo alcalde, de nada se preocupa para que la salud pública sea un hecho cierto, aguardando sin duda, sus miembros dar señales de vida, cuando sea invadido el terreno que pisan por la natural epidemia, repetimos, que á diario nos ameuaza, si no se pone pronto remedio al mal, pues se presenta á la vista de todos los vecinos, la inmundicia existente en la mayoría de las plazas, calles y callejones de esta villa, aparte de tolerarse la pestilencia que despiden ciertas industrias, y aguas pútridas sobrantes de las mismas, caclavadas dentro de Granollers y las que tocan á sus puertas, que hacen intransitable el paso por sus contornos

No decimos nada, señor gobernador, si le parece, y esto es ya el colmo de la desfachatez de un alcalde que ha tomado el pelo no sólo á quienes le aguantan en su pedestal, sino á 10.000 habitantes que cuenta Granollers.

No inferiores á la libre entrada de carnes muertas para el consumo diario de esta localidad autorizada por el alcalde y por lo visto con patente de corso, para quien quiera aprovecharla.

Aquí, tocando las paredes de la población, hay un arrabal denominado *Lladoné*, compuesto de gran número de casas, donde se sacrifican diariamente un importante número de tocinos y carneros, cuyas carnes sin previa inspección facultativa, son introducidas fraudulentamente con la equiescencia del alcalde, á pretexto de haberse llevado á cabo ilegalmente un contrato privado entre los que se dedican á aquel comercio, junto con el alcalde del arrabal «Lladoné», y el alcalde de Granollers señor Valent.

Este contrato realizado burlando las leyes de consumos y de sanidad, y al propio tiempo á espaldas de la autoridad gubernativa provincial, única que en recto criterio obligó para que las reses que se mataran en el Lladoné se hiciera en el matadero de la población por no correr el peligro de lo que nos lamentamos ahora de ser introdu-

cidas carnes muertas, nocivas á la salud pública.

Este contrato, pues, repetimos, por la gran matanza de reses al año, asciende, según referencias, á más de 25,000 pesetas, cantidad que debería necesariamente ser ingresada en las arcas municipales de esta villa, ya sea á diario, ya por meses anticipados, á no venir un fenómeno original de los que se sienten en la casa Comunal y es éste, que antes de llegar á su ingreso la pobrecilla cantidad, se evapora como por encanto ya que desde lo seis ó siete meses que el pago de los derechos de consumo y de matadero del Lladoné, corresponden ser ingresados en nuestro municipio figuran por tales conceptos ingresadas tan exiguas cantidades que en verdad no vale la pena de mencionarse. A donde van á parar pues, dichos derechos de consumos y artículos? El alcalde señor Tardá debe dar razón de ellos, único responsable como Presidente del Ayuntamiento para saber en que consiste el fenómeno de la tal evaporación.

No queremos seguir ya más apuntando hechos que perjudican y deshonran á Granollers, porque sería prolijo enumerarlos; basta en los consignados en varios números de este periódico, que hasta la prensa de Barcelona se ha hecho eco de ellos, y con los documentos, por medio de este escrito, para llegar al caso de hacer *tabla rasa*, esto es, destituir al alcalde y demás individuos que con él formen Ayuntamiento, pues, de no ser así, entenderemos que para el señor gobernador poco le importará que continúe la desmoralización administrativa que reina en nuestra casa comunal, apesar de venir obligado á velar por ello y por la salud pública, algún tanto amenazada en esta villa, no cabiendo de otra suerte, que recurrir al ministerio respectivo y á los diputados amigos si es menester, para que den cuenta al parlamento de nuestras quejas, todo lo cual anunciamos hacerlo nosotros, para evitar funestas consecuencias dentro breve plazo si el señor gobernador impertérrito se hace el sordo sosteniendo en sus puestos al alcalde don José Tardá y á sus ocho compañeros de consistorio, para desgracia de Granollers.

## Una carta importante

Sr. Presidente del Comité Republicano de Granollers: Mi estimado amigo y correligionario: Me proponía asistir á la velada que, con motivo del aniversario de la proclamación de la República, debe celebrarse en esa, pero una aguda dolencia me lo impide. Siento vivamente no poder tomar parte en el indicado acto, por el doble motivo de estar organizado por queridísimos correligionarios y conmemorarse en él lo que constituye nuestros comunes ideales.

El acto que van ustedes á realizar tiene una gran importancia, pues pondrá de manifiesto

que la reacción ó el catalanismo, que son cosas análogas, no han podido desterrar de Granollers el amor á la Libertad y al Progreso.

La ignominiosa página que escribió la Solidaridad entregando esa comarca á catalanistas y clericales, debe borrarla el esfuerzo de cuantos amen en ella la Libertad.

Sirva la velada que van ustedes á celebrar para dar aliento á los espíritus en tan elevada empresa Fortificará el ánimo de ustedes recordar los sacrificios, penalidades y persecuciones que por la Libertad y la República sufrieron los inolvidables Pi, Figueras, Zorrilla y Castellar, y las que ha sufrido y está sufriendo Lerroux. Y si mi adhesión á ustedes puede serles útil en las luchas contra el régimen y contra ese enemigo que tiene por ideales el nacionalismo y el oscurantismo, sepan que cuentan con ella en absoluto, no sólo en esa velada, sino para todos cuantos actos fuese preciso realizar por radicales que fuesen.

Deseándoles salud y República, se despide su afectísimo Juan E. Lladó y Vallés.

## Velada en Granollers

Como ya teníamos anunciado, el viernes por la noche celebróse en dicha población una importante velada política, para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República, en la que tomó parte el joven abogado, redactor de *La Rebelión*, don José Ulled.

Dicho acto tuvo lugar en el espacioso Teatro del Café Nuevo, asistiendo una nutrida y selecta concurrencia que llenaba por completo el local.

A las nueve en punto, el presidente, señor Torruella, dió por comenzada la misma, cediendo acto seguido la presidencia, entre generales aplausos, á Pepe Ulled.

La primera parte, musical exclusivamente, corrió á cargo de la notable orquesta La Moderna, de Granollers, que fué muy justamente aplaudida.

Seguidamente realizóse la parte política.

El señor Más leyó una sentida carta del señor Lladó y Vallés, excusando la asistencia por enfermedad, y á continuación, el señor Torruella, presidente del partido radical, pronunció un fogoso discurso combatiendo la invasión clandestina de cogullas y sotanas, que pone en peligro la salud de la libertad y de la patria.

El redactor de LA ESTACA, señor Más, arremetió contra el caciquismo local, poniendo de manifiesto sus trampas, y haciendo un llamamiento á los hombres honrados para que ayuden á los radicales en su campaña higienizadora.

Fué también muy aplaudido.

Pepe Ulled, que es saludado con aplausos unánimes, recogió la manifestación de los

oradores anteriores, para fustigar el caciquismo, que deben extirpar los pueblos por el hierro y el fuego. (Aplausos).

Hizo resaltar la marcha triunfal emprendida por el partido, que se manifiesta en Granollers, encontrando acogida y simpatía en todas las conciencias.

Habló elocuentemente de la República del 73, parangoneando la honradez y laboriosidad de aquella modesta República con la labor inmoral y detestable de la oligarquía restauradora. (Ovación).

Atacó duramente á los diputados solidarios, lamentando que la tragedia del último engendro mauritano, la ley de Administración local, haya tenido un tan brillante éxito en el Parlamento.

Dijo que no podía consentirse que la cobardía solidaria se impusiera á la voluntad de 30.500 ciudadanos que han abierto á Lerroux las puertas del Parlamento y de la patria.

Y terminó solicitando el concurso de todos, á la obra de vindicación y reconstitución nacional que debe realizar el partido que acaudilla Lerroux.

(Ovación entusiasta).

La velada se dió por finida, ejecutando la orquesta «La Marsellesa» entre delirantes aplausos y vivas á Lerroux.

De nuestro querido colega *El Progreso*, de Barcelona.

## Para el señor alcalde

Dedicamos á usted, señor alcalde, este parrafito que copiamos de un diario de la capital, y que dice así:

“Los individuos que componen la Junta municipal de vocales asociados de Gerona, por unanimidad han tomado el acuerdo de suprimir el odioso y desigual impuesto de consumos que ha venido pesando hasta ahora sobre los artículos de primera necesidad.

Digno corolario á los nobles esfuerzos de nuestro querido amigo y correligionario, el digno concejal de aquel Ayuntamiento don Julio Piferrer, quien ha venido propagando en actos públicos la necesidad de tan importante mejora”.

¿Qué le parece? ¿Ve usted como no se necesita todo un año para acabar con el odioso impuesto de consumos? ¿Ve usted como todo es una camama suya para engañar á los diversos gremios de esta villa, haciéndoles creer que el Ayuntamiento quiere llevar á cabo tan buena reforma? Y esto, señores, cae por ello solo. El alcalde, junto con todo el Ayuntamiento, dice “que en caso de lograr la abolición de los consumos, no podría regir dicha nueva reforma hasta primeros de Enero del año próximo”, y en cambio en Gerona solo ha bastado la propaganda de un concejal republicano para que en el término de dos meses acordase el Ayun-

# CRÓNICA

tarmento "suprimir el odioso y desigual impuesto de consumos que ha venido pesando hasta ahora sobre los artículos de primera necesidad".

Ya lo véis, pues, gremios de Granollers; mientras en una capital de provincia solo se necesitan dos meses para normalizar lo de consumos, nuestros administradores lo encuentran tan difícil que dicen que en menos de un año no puede llevarse á cabo lo que tan buenos resultados daría á toda la población.

Y aquí tenéis, granollerenses, puesta de manifiesto la mala fe que en todos los asuntos de interés para la villa, guía á los defraudadores de nuestros intereses.

## Espectáculos cuaresmales

En La Unión Liberal, continuará actuando la compañía que dirige el primer actor señor Mercader y que tantos aplausos á obtenido durante la temporada de carnaval.

Dicha compañía se propone presentar un extenso programa de obras, tanto en comedias como en dramas de los más aplaudidos en los teatros de Barcelona,

Cos días de función, durante la presente temporana, serán miércoles y sábados por la noche, y domingo tarde y noche.

Veremos como se porta toda la compañía,

\*  
\*\*

En el Casino de Granollers, habrá función todos los domingos por la noche, á cargo de artistas de la compañía Mercader, y otros de Barcelona.

Hemos visto el repertorio de obras exquisitas, que es de lo más selecto, lo cual, es de suponer llenará concurrencia al teatro de dicha sociedad.

\*  
\*\*

En la Sala Edissón (cinematógrafo), se propone la empresa combinar programas kilométricos, en los cuales figurarán películas artísticas, de las que actualmente llaman más la atención en los cinematógrafos de Barcelona.

La notable orquesta «La Moderna», es la encargada de amenizar las sesiones, durante toda la cuaresma.

\*  
\*\*

Esta sección, servirá para anunciar todos los espectáculos que se celebren, á la par que servirá para hacer la revista de los mismos.

Por faltarnos algunos datos que nos son del todo imprescindibles, no podemos publicar hoy como habíamos anunciado, el sensacional artículo NUESTROS ALCALDES.

En el próximo número lo haremos.

Se nos han acercado á nuestra administración algunos mozos y padres de mozos concurrentes al reemplazo del actual año, quejándose de que en las oficinas de la alcaldía y juzgado municipal se les obliga á pagar dos pesetas por derechos de expedición de cada certificado que necesiten para unirlos á sus expedientes respectivos de exención legal, para librarse del servicio activo de las armas.

Llamamos la atención de los señores alcalde, juez municipal y empleados á sus órdenes, que por los certificados que han de surtir sus efectos en expedientes de esta clase, no se debe pagar derecho alguno por su expedición, según así lo determina la ley de quintas vigente, pudiendo por tanto los interesados recurrir contra los funcionarios que por tal concepto perciban por la vía forzosa las pesetillas aludidas, sabiendo que cometen exacciones ilegales castigadas por el Código.

Dícese con fundamento, por este vecindario, que el alcalde señor Tardá-Valent, ha comprado á nombre de su esposa una casa de importe 1.800 duros.

Buen provecho, señor Valent. Valga para cuando estaba al frente de la administración de consumos que se lo gastó todo en fumillos, bacanales, etc., etc.

¿Es verdad que cuando entró usted de alcalde no tenía una peseta y los ingleses se apoderaban de su *boudad* que casi *li surtía la seba*?

¡Adonde vamos á parar, amiguito Tardá, con tantas *mentiras* que se propalan en la población!

Esto es insoportable, sí; no se puede aguantar, tiene usted razón de todo y por todo.

Hasta *per deixar la vara*.

Un caso curioso. El excelentísimo señor don Miguel Blanchar, heredero de don Felipe Parera y Bulart, condecorado con una gran cruz honorífica, ex presidente de la Cruz Roja y afamado fabricante de licores, prestó á la sociedad benéfica la Cruz Roja

de esta villa, la cantidad de 500 pesetas para la adquisición de una camilla automática de última novedad.

Pues bien, ya en poder de la Cruz Roja la citada camilla, se abrió una suscripción para recaudar la cantidad de 500 pesetas y devolverlas al prestador, ó sea al señor Blanchar. Así se hizo, y al ir la comisión de la Cruz Roja á devolver la citada cantidad al condecorado y rico fabricante, éste contó el dinero y, en efecto, habían las 500 pesetas; pero faltaba una la cual correspondía, según el *hidalgo* señor Blanchar, á los portes de agencia que ocasionó la ya citada camilla.

Los comentarios que los haga el público.

Señor alcalde ¿es verdad que los arbitrios se cobran con recibos en los que no consta la palabra «arbitrios»?

Si esto es así ¿cómo pueden justificarse las cantidades que se cobran por dicho concepto? ¿Es que se hace de esta manera para poderse repartir la sopa con más abundancia?

Si así fuese, ya sería el colmo del ladrocinio.

Nos han visitado varios concurrentes á las funciones de La Unión Liberal pidiéndonos hagamos una petición al señor Mercader, la cual consiste en que durante la temporada de Cuaresma ponga en escena las siguientes obras: «Fedora ó un drama ruso», «El gran galeoto», «Aurora», «Foch Nou» y «El alcalde de Zalamea».

Es de esperar que el señor Mercader hará los esfuerzos necesarios para corresponder al favor que le dispensa el público asistiendo á La Unión Liberal.

Según noticias, hoy debe celebrarse en La Unión Liberal la reunión general para tratar del asunto de los expulsados.

No queremos adelantar acontecimientos hasta el número próximo, que ya sabremos el resultado de dicha reunión.

Sólo suplicamos á los reunidos mucha táctica, ya que se trata de un asunto de gran importancia.

El martes de Carnaval tuvo lugar en la plaza de la Constitución, la repartición de la ridícula *sopa dels pobres*; esto nada tiene de particular; pero sí lo tiene el que después de haber repartido dicha *sopa* el Ayuntamiento y demás autoridades *es cruspisín* un banquete de primera con pastas, champañ y habanos pagando el pueblo.

¡Oh, la humanitaria *sopa dels pobres*!

IMPRESA

DE

❧ EUSEBIO HIDALGO ❧

Calle Villarroel, 8.--BARCELONA

Confección de Tohallas

Rusas-labradas

ULTIMA NOVEDAD

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Santiago Molina

Traveseras, 28. GRANOLLERS

(Antes calle del Rech)

¡OJO! GRAN ECONOMIA ¡OJO!

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

LA ESTACA

SEMANARIO REPUBLICANO RADICAL

Número suelto: 10 céntimos

Se admiten anuncios á precios baratísimos